

LE MERVEILLEUX

ET

LA SCIENCE ÉTUDE SUR L'HYPNOTISME

PAR

ELIE MERIC

Docteur en théologie, professeur à la Sorbonne

L'hypnotisé est un aliéné véritable, son intelligence est faussée dans ses plus secrets ressorts : il n'a ni plus de personnalité, ni plus de responsabilité qu'un fou.
Dr BARTH.

SIXIÈME ÉDITION

1 fort volume in-12.....Prix : 83 cts

PRÉFACE

Quand on endort un sujet par l'hypnotisme ou le magnétisme, on obtient les effets suivants :

Des effets naturels, tels que la léthargie, la catalepsie, le somnambulisme et des phénomènes d'un ordre physiologique déterminé : hallucinations, suggestions

Des effets dont la cause est encore inconnue, ainsi, l'action des médicaments à distance et le transfert de certains états nerveux morbides, d'un sujet malade à un sujet sain, séparés l'un de l'autre par un écran, avec lequel on évite de les mettre en contact ;

Des effets qui relèvent d'une cause extra-naturelle, ainsi, la vue à travers les corps opaques, la connaissance de certains faits dont le théâtre est éloigné du lieu de l'expérience, la lecture des pensées sans manifestation extérieure, à une grande distance.

A tous ces degrés, l'hypnotisme est dangereux :

Il est dangereux pour la santé du sujet, et provoque souvent une sorte de diathèse spasmodique, une prédisposition redoutable au somnambulisme spontané, des contractures qui peuvent dégénérer en paralysie, une tendance aux convulsions.

Il est dangereux, parce qu'il livre à un magnétiseur qui peut en disposer à son gré, quelquefois pour un crime à échéance éloignée, ce qu'il y a de plus noble et de plus sacré dans l'homme, la liberté. Il fait de l'homme un automate irresponsable, inconscient, et permet de le jeter comme un fou, poussé par la tentation irrésistible du crime, dans cette société où germent, et apparaissent déjà trop d'éléments de dissolution et de désordre.

Il est dangereux, parce que le magnétiseur peut abolir la mémoire dans le sujet hypnotisé, et s'assurer l'impunité devant la justice humaine, après avoir suggéré à sa victime, la calomnie qui déshonore une famille, l'incendie, le vol, le meurtre, ou le suicide, dont l'instigateur, c'est-à-dire la cause réelle et criminelle reste inconnue.

Il n'est pas permis de considérer comme une conquête de notre siècle si fier de ses progrès, de son amour de la liberté, de ses batailles pour le triomphe de la justice, une découverte qui permet d'abaisser l'homme au rang des créatures sans raison, sans conscience, sans liberté et qui trouble d'une manière si redoutable notre société inquiète du présent, incertaine de l'avenir.

J'ai étudié ce problème vaste et mystérieux de l'hypnotisme avec l'attention qu'il mérite ; et les pensées tristes qu'il soulève ne m'ont pas arrêté. J'adresse ici mes remerciements à M. le docteur Babinski, chef de clinique de M. Charcot à la Salpêtrière, et à M. le docteur Bernheim, professeur à la Faculté de médecine de Nancy. Ils m'ont permis de suivre leurs expériences, de me rendre compte des faits, d'éviter les surprises inexpérimentées de ceux qui n'ont étudié l'hypnotisme que dans les livres ; et, malgré les différences profondes d'opinion et de croyances qui nous séparent, ils ont bien voulu me donner les conseils précieux de leur expérience avec la courtoisie qui convient aux hommes de science.

ÉLIE MERIC.

TABLE DES MATIÈRES

PRÉFACE.

LIVRE PREMIER

Les faits Hypnotiques

CHAPITRE PREMIER

Le problème et la méthode

La renaissance du magnétisme. — L'hypnotisme dans ses rapports avec la sensibilité, l'intelligence et la volonté. — Gravité du problème. — Fausses conséquences qu'on en déduit. — Citations de M. Maury. — Négations théologiques. — L'hypnotisme et les négations philosophiques de la conscience, de la mémoire de la personnalité. — Les explications précises et la loi de régression. — Le théologien et le philosophe n'ont rien à craindre de ses attaques. — Méthode à suivre. Se méfier de la simulation. — Éviter l'incrédulité systématique. — Éviter le naturalisme et l'hostilité systématique contre le surnaturel. — Éviter de nier l'ordre naturel sous prétexte de défendre l'ordre surnaturel. — L'homme est esprit et corps. Conséquence de ce dualisme.

CHAPITRE II

L'hypnotisme et les phénomènes corporels.

Le braidisme, l'hypnotisme et l'adhésion des hommes de science. — Rosa et les expériences de la Salpêtrière. — Léthargie, catalepsie, somnambulisme. — Caractères de ces trois états au point de vue somatique ou corporel. — Irrégularité des phénomènes. — Opposition de l'école de Nancy à la théorie des trois états. — Système de M. Bernheim. — Les divers degrés du sommeil et la suggestion.

CHAPITRE III

L'hypnotisme et les phénomènes spirituels.

Rosa et l'aberration de la perception des sens. — Hallucinations négatives et positives. — Nos expériences à Nancy. — L'hypnotisé voit-il à travers les corps opaques. — Expérience de M. Tague. — Altérations de la vue, de l'ouïe, du goût, du tact. — Expériences pour constater la sincérité du sujet. — M. Bernheim explique ces phénomènes par la suggestion. — Discussion sur les deux théories. — Expériences sur la mémoire, la conscience et la volonté. — Les faits. — L'état premier et l'état second. — Le dédoublement de la personnalité. — Les faits. — Les suggestions à longue échéance.

CHAPITRE IV

L'hypnotisme et les phénomènes mixtes

Rapports de l'âme et du corps. — Influence de l'âme sur les phénomènes de la vie organique et végétative. — Histoire de Mlle Elisa. — Vésication, exsudation sanguine, faux stigmates. — Discussion sommaire des conséquences de ces phénomènes. — Gorres et les vrais stigmatisés. — L'action des médicaments à distance et les expériences du Dr Luys. — Difficulté d'expliquer ces faits. — La commission nommée par l'Académie de médecine de Paris, pour l'examen des faits. — L'hypnotisme et la thérapeutique suggestive. — L'hypnotisme et les aliénés. — La méthode du docteur Dufour. — Conséquences de l'influence de l'imagination sur le corps. — L'objection de M. Binet contre le miracle. — Réponse. — Aphasie. — Echolalie. — L'hypnotisme et la pédagogie.

CHAPITRE V

L'évolution du magnétisme.

Mesmer et le magnétisme. — Théorie et faits. — Bailly et les cures magnétiques. — Le premier rapport d'une commission scientifique. — Puységur et Faria. — Conclusions d'un second rapport d'une commission scientifique. — Discussion du rapport du docteur Husson. — L'hypnotisme et les moyens de la produire. — Méthode de Braid, de MM. Richet, Bernheim, Beaunis, etc. — Le consentement du sujet. — L'hypnotisme à distance. — Expérience de M. Janet, du docteur Gilbert, du docteur Dusart. — Faux rapprochement entre la transmission des pensées et la propagation de la lumière. —

Effets de la résistance du sujet. — La maladie du docteur Pitres. — Expérience de M. Bianchi. — Les personnes que l'on peut hypnotiser. — L'hypnoscope du docteur Ochorowies. — Les zones hypnogènes du docteur Pitres. — Similitude de l'hypnotisme et du magnétisme. — Le magnétisme et la congrégation du Saint Office. — Première consultation, en 1840. — Seconde réponse le 2 septembre 1843. — Lettre encyclique adressée à tous les évêques par la congrégation de la sainte Inquisition, le 30 juillet 1856.

LIVRE DEUXIÈME

Les explications et les systèmes

CHAPITRE PREMIER

Du sommeil et des rêves

Les théories du sommeil. — Partie physiologique. — Friedlander, Broussais, Burdach, Maine de Biran, Jouffroy, Cérise. — Partie philosophique. — Que devient l'âme pendant le sommeil. — L'âme et le monde extérieur, l'âme et les organes du corps. — L'âme et la vie de la pensée pendant le sommeil. — Étude de ces trois vies pendant le sommeil, et des systèmes qui s'y rattachent. — Le somnambulisme et les phénomènes qui le caractérisent. — Opinion de Brown-Séquard. — La pensée, la volonté, l'action pendant le somnambulisme. — La lucidité des somnambules. — Le sommeil et les narcotiques. — Effets de l'opium du haschisch, de quelques autres substances connues des anciens, des anesthésiques, éther, chloral, chloroforme. — Bossuet et sa théorie du sommeil.

CHAPITRE II

L'hypnotisme et le sommeil naturel.

Le sommeil et les expériences faites à Nancy. — Dom Duhaguet et le somnambule. — Expérience de M. Delbœuf. — Les nerfs de la sensibilité et les nerfs du mouvement. — Les esprits animaux. — Les rapports de l'imagination et du cerveau. — Théorie de Bossuet. — L'hypnotisme des vibrations de l'encéphale. — Discussion de cette hypothèse. — Malebranche et les rapports de la sensation avec l'imagination. — L'imagination et les hallucinations positives et négatives. — Influence de l'imagination sur le corps. — Le changement de personnalité ; expériences faites à Paris et à Nancy. — La théorie des mouvements réflexes. — Les suggestions d'actes. — L'hypnotisé et le somnambule. — Les suggestions à échéance éloignée. — Analogie des phénomènes produits par l'hypnotisme avec les phénomènes produits par certaines substances végétales. — Malebranche et les sorciers. — Dangers de l'usage de ces substances.

CHAPITRE III

Les limites de la science, l'inconnu, l'extra-naturel.

Le magnétisme et les phénomènes merveilleux. — Vue à travers les corps opaques. — Vues à des distances illimitées. — Les organes et les facultés. — La suggestion mentale et la théorie des fluides. — Le fluide vital substitué aux organes des sens. — Exposition du système. — Les arguments favorables du docteur Garein. — Discussion. — Arguments contraires. — Le point de contact des spiristes et des magnétisés. — L'hypothèse gratuite d'un sens nouveau et caché. — Erreur de M. Figuier. — Le fluide nerveux et l'opinion du docteur Longet. — Hypothèse du docteur Bellanger sur les oscillations du cerveau et les vibrations de l'air. — Discussion de cette hypothèse. — Hypothèse de MM. Richet, Ferrari, Janet, etc. — Examen et discussion. — Les expériences du docteur Mosso sur Bertino. — Leur importance physiologique. — Ce qu'il y a de vrai dans la lecture des pensées. — Expérience intéressante de Lélut. — Méthode suivie à Paris et à Nancy pour éviter ou déjouer la simulation des hypnotisés.

CHAPITRE IV

Les mouvements involontaires, les tables parlantes, le surnaturel.

Le fluide vital, transition de l'hypno-

tisme aux tables parlantes. — La théorie de M. Chevreul exposée et complétée par M. Richet. — Les expériences de M. Cumberland et de M. Garnier. — Examen et discussion de ces expériences. — Réponse de M. Lélut. — Thèse de M. Richet sur la négation des forces surnaturelles et l'explication naturelle des tables parlantes. — Lois et arguments de l'auteur. — Expériences qu'il allègue en faveur de son système. — Examen et discussion de ses arguments et de ses expériences. — Le démon et le préjugé antiscientifique des rationalistes. — Impossibilité d'expliquer par des mouvements inconscients : 1° le mouvement, 2° les réponses des tables parlantes. — La théorie de M. Maury. — Exposition et discussion.

LIVRE TROISIÈME

Les conséquences philosophiques, théologiques, sociales

CHAPITRE I

L'hypnotisme et la liberté humaine.

Les nouvelles théories fatalistes de l'univers. — Le déterminisme et l'hypnotisme. — Les faits physiologiques et les déductions erronées. Les objections des physiologistes magnétiseurs contre la liberté humaine. — Discussion de ces objections. — On ne doit pas conclure de l'hypnotisé à l'homme sain. — Le témoignage de la conscience et l'unité du moi. — Objections et réponses. — La dualité cérébrale et les altérations de la personnalité. — Discussion des faits. — Ce que l'observation nous permet de constater.

CHAPITRE II

L'hypnotisme et le miracle.

L'objection des magnétiseurs et les guérisons par suggestion. — Discussions des conclusions. — Les maladies imaginaires et les maladies réelles. — L'ordre de l'univers et la liberté humaine. — L'ordre de l'univers et le miracle. — Les objections contre le miracle et leur solution. — La hiérarchie dans les formes et dans les lois. — Le miracle et l'ignorance des lois de la nature. — Le vrai et le faux miracle. Les critères et les théologiens. — La réponse de l'Inquisition.

CHAPITRE III

L'hypnotisme et le danger social.

Les dangers de l'hypnotisme. — Témoignages des magnétiseurs. — Arrêt du comité médical de Rome et des gouvernements étrangers. — La suicidie du docteur Brémaud. — Les dangers moraux, légaux et sociaux. — Deux cas cités par M. Liégeois. — Moyens de déjouer la simulation devant les tribunaux. — Insuffisance de ces moyens.

CONCLUSION.

BIBLIA SACRA

JUXTA VULGATÆ EXEMPLARIA

ET

CORRECTORIA ROMANA

DENUO EDIDIT, DIVISIONIBUS LOGICIS

ANALYSIQUE CONTINUA SENSUM ILLUSTRAN-

TIBUS ORNAVIT

Aloisius Claudius Fillion

Presbyter S. Sulpitii, in Majori Seminario Lug-nensi Scripturæ sacræ professor.

Magnifique volume in-8°, de près de 1,400 pages, orné de têtes de chapitres et lettres initiales, caractères très lisibles, entièrement neufs, imprimé sur beau papier teinté avec filets rouges.

PRIX : \$2.50. Relié : \$3.50